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АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА О ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОМ ХОЗЯЙСТВЕ ПАРТНЕР ИЗДАНИЯ

ТАКЖЕ В ЭТОМ НОМЕРЕ

Многие управляющие компании находятся в состоянии 
необъявленного банкротства, продолжая работать. Тем временем 
и механизм банкротства физических лиц набирает обороты, 
в результате задолженность жителей все больше и больше 
приобретает черты невозвратной. Как предотвратить неумолимо 
надвигающийся коллапс, придумали депутаты Заксобрания.
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Нам 19 лет!
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При раздельном сборе только «факт»  
или «по факту» только при раздельном сборе?
Судебные споры свелись к различному трактованию буквально нескольких фраз из законодательства.  
Эксперты «Консьержа» подготовили обзор практики и дают на его основе рекомендации для наших читателей.

XV Ежегодная конференция 
«ПРОБЛЕМЫ ТСЖ И ПУТИ ИХ РЕШЕНИЯ» 
18 апреля, КВЦ «Экспофорум»

Ключевые вопросы повестки дня:
– Заключение ТСЖ, ЖСК и УО договоров  
с АО «НЭО» на условиях расчетов за 
фактически вывезенный объем ТКО
– Расчеты за коммунальные услуги на 
содержание общего имущества при прямых 
договорах собственников МКД с РСО.  
Опыт и судебная практика
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Актуально

Пени появятся напротив строч-
ки фонда в двух графах: «баланс 
на начало периода» и «исходя-
щий баланс», а также в справоч-
ном блоке – в нем собственник 
увидит общую сумму пени по 
всем организациям в квитанции.

Ранее пени рассчитыва-
лись только после пога-
шения задолженности по 
взносу на капремонт и ото-
бражались в квитанции за 
следующий после оплаты 
месяц. Это вызывало непони-
мание у жителей.

Теперь горожане будут видеть 
объем пени за непогашенную 
задолженность. Величина пени 
рассчитывается на последний 
день месяца.

Актуальная сумма пени на 
конкретную дату всегда доступ-
на для оплаты на обновленном 
сайте фонда в сервисах «Лич-

ный кабинет» (fkr-spb.ru/
user) и «Проверить и опла-
тить задолженность» (fkr-
spb.ru/pay).

Внести пени без комиссии 
фонд рекомендует такими 
основными способами:

– Через вышеозначенные сер-
висы на сайте фонда.

– Через сайт, сервисы и офисы 
ЕИРЦ СПб. При оплате в офисе 
важно озвучить намерение пога-
сить пени.

– Через банк ВТБ в отделениях 
и банкоматах.

На февраль количество лице-
вых счетов, имеющих долг по 
взносам за капитальный ремонт, 
превышает 500 тысяч, а общая 
задолженность составляет 
более 5 миллиардов рублей.

Информация  
Жилищного комитета

В квитанции за капремонт появятся пени
С марта 2023 года в едином платежном документе ЕИРЦ СПб изменилось отображение пени по взносам на капитальный 
ремонт. Теперь в квитанции начнет отображаться полный объем пени – на всю сумму просроченной задолженности.

В ЦОВ 004 можно обратиться 
не только по аварийным про-
блемам, но и сообщить о при-
шедших в квартиру лжекомму-
нальщиках. Мошенники могут 
представляться сотрудниками 
городских служб, например, 
газовщиками, водопроводчи-
ками или электриками.

Перед тем как впустить не-
знакомых людей, стоит убе-
диться, что это действительно 
специалисты коммунальных 
служб. Для проверки мож-
но позвонить в Центр об-
работки вызовов по ко-
роткому номеру 004 или 
576-40-04. Оператор уточнит 
необходимые данные и переве-
дет звонок в дежурные службы 
коммунальных организаций: 
«Петербурггаз», «Водоканал», 
«Ленэнерго», «Петроэлектро- 
сбыт» или же «Теплосети», 
в зависимости от того, кем 

представился прибывший со-
трудник. Ресурсоснабжающая 
организация разъяснит: дей-
ствительно ли проводятся в 
доме технические проверки, 
направлены ли туда сотрудни-
ки коммунальной службы, ка-
кие именно работы они будут 
проводить и нужно ли пустить 
их в квартиру.

Центр обработки вызовов 
004 за 2022 год направил в 
коммунальные организации 
4 308 вызовов для уточнения 
информации. Данная мера 
помогает в борьбе с лжеком-
мунальщиками, которые под 
видом сотрудников городских 
служб хотят попасть в квар-
тиры в целях мошенничества 
или навязывания платных ус-
луг.

Информация  
Комитета по 

информатизации и связи

Центр обработки вызовов 
004 помогает бороться  
с лжекоммунальщиками

Центр обработки вызовов (ЦОВ) 004 – привычный и 
удобный инструмент для приема и передачи проблем в 
сфере ЖКХ и благоустройства города. Так, за прошлый 
год операторы 004 приняли порядка 870 300 вызовов, а 
в сентябре 2022 года поступил 14-миллионный звонок.

База данных бота допол-
нилась информацией о сто-
имости услуг по управлению 
многоквартирным домом, со-
держанию, ремонту и обслу-
живанию общего имущества, 
а также о порядке расчета 
размера платы за комму-
нальные ресурсы, используе-
мые на общедомовые нужды.

Такие данные будут полез-
ны нанимателям государ-
ственного жилья, а также 
собственникам помещений 
в многоквартирных домах, в 
которых не принято решение 

о размере платы на общем 
собрании.

Напомним, что в декабре 
2022 года Комитет по тари-
фам Санкт-Петербурга за-
пустил в Telegram чат-бот 
«Тариф-эксперт». Помимо 
актуальной информации о 
жилищно-коммуна льных 
услугах, он также содержит 
сведения о тарифах на об-
щественный транспорт, пар-
ковку, эвакуацию и хранение 
машин.

Информация  
Комитета по тарифам

«Тариф-эксперт» расскажет 
петербуржцам о плате  
за содержание жилья
Узнать о размере платы за содержание жилья  
в Санкт-Петербурге теперь можно у «Тариф-эксперта»  
(t.me/TarifSPbBot) – электронного помощника в Telegram.
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Все судебные споры крутятся 
вокруг нескольких ключевых 
документов. Это Постановле-
ние правительства № 1156 
об обращении с ТКО, правила 
№ 505, которые конкретизиру-
ют порядок коммерческого уче-
та ТКО, и правила представ-
ления коммунальных услуг 
№ 354, которые региональные 
операторы пытаются навязать 
к применению в отношениях 
между управляющими МКД 
организациями и собственно 
региональными операторами.

Суды, в том числе и петер-
бургские, завалены делами, 
где управляющие организации 
считают, что их права наруша-
ются региональным операто-
ром, который не дает возмож-
ности заключить с ним договор 
на условиях оплаты за факти-
чески вывезенный объем ТКО, 
как это было всегда. До начала 
реформы председатели объ-
единений собственников жи-
лья и управляющие компании 
могли использовать денежные 
средства собственников мак-
симально эффективно, выби-
рая оптимальную цену среди 
предложений перевозчиков, 
определяя им условия работы 
и направляя сэкономленные 
средства на улучшения в доме. 
Теперь же большинство ТСЖ и 

ЖСК зафиксировали рост пла-
ты в 2-3 раза при том, что коли-
чество отходов не увеличилось, 
это значит, что им предъявля-
ют счета за неоказанную услу-
гу. Петербургский Комитет по 
природопользованию и рего-
ператор утверждают, что рас-
четы по фактическому объему 
вывезенных ТКО могут иметь 
место, исключительно если дом 
осуществляет раздельное на-
копление отходов. Этот тезис 
звучит на каждом совещании, в 
каждом интервью и на каждом 
судебном заседании.
Спойлер, как говорит 
молодежь: ТСЖ 
«Пенаты» из Пушкина 
в третьей инстанции 
доказало НЭО, что 
раздельное накопление 
не может быть 
обязательным условием 
для заключения 
договора по факту. 
Вероятно, НЭО теперь 
пойдет обжаловать 
решение в Верховный 
суд, мы продолжаем 
следить за развитием 
событий.

На тех же судебных заседани-
ях и совещаниях представите-
ли Смольного и регоператора 
озвучивают ссылки на судеб-

ные акты в поддержку своей по-
зиции.

– Очень странно и интерес-
но получается, – делится с 
«Консьержем» впечатлениями 
Гульнара Борисова, – та-
кое ощущение, что мы с раз-
ных планет: читая одни и те 
же судебные акты, видим в них 
разное. Например, в одном 
из определений (Определение 
Судебной коллегии по эконо-
мическим спорам Верховного 
Суда РФ от 16 августа 2022 г.  
№ 303-ЭС22-4152 по делу  
№ А04-3361/2021) Верховный 
суд пишет, что пункт 5 пра-
вил 505 лишь регулиру-
ет вопрос осуществления 
расчетов при способе раз-
дельного накопления и 
не содержит ограничений 
для других видов накопле-
ния ТКО. Как мы это читаем: 

при раздельном сборе – толь-
ко факт вот по такой формуле, 
а если раздельного сбора нет, 
то собственник ТКО вправе 
выбрать, как он хочет рассчи-
тываться: по нормативу или по 
факту. Нам же преподносят об-
ратный смысл: факт только при 
раздельном сборе. На самом 
деле, если взять документы, не-
множко все наоборот: при раз-
дельном сборе – только факт. 
Так написал Верховный суд, и в 
законе вообще-то так же напи-
сано.

Далее Верховный суд допол-
нительно уточняет: «Таким 
образом, в силу принципа 
диспозитивности субъекты 
правоотношений вправе 
производить расчет как по 
количеству и объему кон-
тейнеров, так и в соответ-
ствии с нормативами нако-
пления ТКО».

«Мы с разных планет» 
Не теряющий остроты вопрос: норматив или факт?  

Гульнара Борисова, президент Санкт-Петербургской ассоциации собственников жилья и их объединений, 
и Кирилл Захарян, юрист этой ассоциации, изучили практику Верховного суда последних лет по способу 
расчетов за ТКО, убедились в положительном опыте споров с региональными операторами и очень 
удивились: на эти же решения и определения ссылается и НЭО, аргументируя противоположную точку 
зрения в вопросе о праве выбора способа расчетов.

Петербургский Комитет 
по природопользованию 
и регоператор: расчеты 
по фактическому объему 
вывезенных ТКО могут иметь 
место, исключительно если 
дом осуществляет раздельное 
накопление отходов.

Гульнара Борисова

Татьяна Гоцуленко
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Есть у юристов НЭО еще один 
«козырь» – Распоряжение Ко-
митета по природопользова-
нию № 371-р, вступившее в 
силу 1 июля 2022 года и утвер-
дившее порядок накопления 
ТКО, в том числе и раздельного 
накопления. Позиция регопе-
ратора: факт только при раз-
дельном накоплении, а порядок 
раздельного накопления поя-
вился только 1 июля, поэтому 
факта до тех пор точно не мог-
ло быть ни для кого. Но судя по 
тому, что пишет Верховный суд, 
как раз наоборот – отсутствие 
в тот период установленного 
субъектом порядка накопле-
ния позволяет собственнику 
отходов осуществлять коммер-
ческий учет на условиях одно-
го из альтернативных способов 
расчета.

«В случае отсутствия на 
территории субъекта Рос-
сийской Федерации орга-
низованного накопления 
ТКО коммерческий учет 
ТКО может осуществлять-
ся расчетным путем в со-
ответствии с подпунктом 
"а" пункта 5 Правил № 505 
одним из альтернативных 
способов расчета» (решение 
Судебной коллегии по админи-
стративным делам Верховно-
го Суда Российской Федерации 
от 17.02.2021 № АКПИ20-956).

–  По сути, нам навязали не-
выгодные для нас условия, 
представив их как единственно 
возможный вариант, – отмеча-
ет Гульнара Борисова. – Кста-
ти говоря, в ответах Комитета 
по природопользованию мы 
видим ссылку на письмо Фе-

деральной антимонопольной 
службы (Письмо ФАС от 11 ав-
густа 2021 г. № ВК/67016/21) и, 
опять же, мы, видимо, на раз-
ных языках читаем и говорим. 
Во-первых, служба пишет, что 
часто в России навязываются 
невыгодные условия договора, 
не дается право выбора, даже 
когда управляющая организа-
ция имеет право на этот выбор. 
Что еще интересно в этом пись-
ме? Комитет по природопользо-
ванию приводит нам его в дока-
зательство своей правоты, что 
«нет раздельного сбора – нет 
факта». А в нем как раз напи-
сано прямо противоположное. 
Не знаю, как и почему это по-
лучается. Они тоже ссылаются 
на судебные акты, которые мы 
перечислили, и пишут, что от-
сутствие на территории субъек-
та Федерации организованного 
раздельного накопления ТКО 
позволяет собственнику ТКО 
осуществлять коммерческий 
учет ТКО в соответствии с под-
пунктом «а» пункта 5 Правил 
№ 505 одним из альтернатив-
ных способов расчетов. Еще 
раз: это пишет Антимонополь-
ная служба, и на это письмо 
активно ссылается Комитет 

по природопользованию. В об-
щем, здесь читаем, здесь не чи-
таем, рыбу заворачиваем. Реко-
мендую всем ознакомиться с 
письмом ФАС и этими судебны-
ми актами, они небольшие, по 
семь-восемь страниц, вы узнае-
те очень много интересного.

Почему так получается? Да 
потому, считает Кирилл За-
харян, что законы не дописа-
ны до той степени, чтобы была 
однозначная трактовка, кото-
рая единой нитью связывает 
все стороны правоотношений, 
в том числе как бы привязыва-
ет и договоры с нежилыми по-
мещениями, и договоры между 
управляющими компаниями и 
самим оператором, и переход на 
прямые договоры и так далее.

– И понятийные расхожде-
ния в документах есть, и есть 
сейчас желание у правитель-
ства опять переписать Правила  
№ 505 – это вообще ужасно, 
потому что полностью дезори-
ентирует рынок, – констатиру-
ет Захарян. – Если мы выходим 
на рынок на 10 лет (город выби-
рает регионального оператора 
на 10 лет), то должны быть чет-
кие простые правила, которые 
сразу должны быть понятны 

участникам рынка. В реально-
сти законы позволяют заведо-
мо монопольной организации 
жонглировать правовыми нор-
мами и пытаться «выжать» с 
вверенной ей «поляны» мак-
симум денежных средств, при 
том что мы – ТСЖ – находимся 
в заведомо подчиненных ус-
ловиях, и не у всех ТСЖ-ЖСК 
есть армии юристов и финан-
совые возможности для того, 
чтобы заключать элементар-
ные договоры, необходимые в 
хозяйственной деятельности. 
Это, кстати, очень важно. Мне 
кажется, правительство тоже 
очень сильно недоработало, 
потому что ЖКХ – не столь до-
ходная отрасль, особенно для 
управляющих компаний, ТСЖ 
и ЖСК, чтобы мы могли иметь 
какие-то дополнительные из-
держки, связанные с заключе-
нием договоров. Более того, мы 
прекрасно понимаем, насколь-
ко выросла стоимость мусора в 
Санкт-Петербурге после прове-
дения этой реформы, и каждый 
раз нам говорят, что это пото-
му, что до этого наш мусоровоз 
уезжал в лес. Но я вас уверяю, 
наши мусоровозы в лес не уез-
жали.

Антимонопольная служба и Верховный суд: 
В случае отсутствия на территории субъекта 
организованного накопления ТКО коммерческий 
учет ТКО может осуществляться расчетным путем 
одним из альтернативных способов расчета.
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– Действительно, если идти 
буквально, как мы прочитали 
законодательство и судебную 
практику, Правила № 505 
напрямую не увязывают 
возможность расчетов по 
количеству контейнеров с 
раздельным сбором, – го-
ворит Кирилл Захарян, – но 
спорить по этому поводу, ско-
рее всего, придется долго, мо-
жет уйти не один год, а полто-
ра-два. Мне кажется, все-таки 
проще иметь решение общего 
собрания о раздельном нако-
плении, для того чтобы здесь 
и сейчас точно заключить до-
говор по факту. Далее надо 
вспомнить о двух ключевых до-
кументах регионального уров-
ня – это Распоряжения Коми-
тета по природопользованию 
№ 361-р и 371-р, утвердившие 
территориальную схему обра-
щения с отходами и порядок 
накопления твердых комму-
нальных отходов. В результате 
у нас появился очень интерес-
ный период – с 1 января по  
30 июня 2022 года, когда 
раздельного сбора по еди-
ным правилам в Петербур-
ге не было. Получается, 
что дом имел право и мог 
перейти на раздельный 
сбор, но в Петербурге реги-
ональный оператор и пра-
вительство не позволяли 
реализовать его, и действу-
ющие решения Верховного 
суда говорят нам о том, что 
дома имели в этот период 
право платить, исходя из 
количества и объема кон-
тейнеров. Я все-таки скажу с 
оговоркой, но считаю, что тем 
домам, у которых было реше-
ние о раздельном сборе, у кото-
рых он был реализован, одно-
значно необходимо бежать 
с заявлениями о проведе-
нии перерасчета за первое 
полугодие 2022 года по 
объему вывезенных кон-
тейнеров.

Тут надо сделать ремарку о 
юридически значимых дей-
ствиях. Не все, например, по-
нимают, что «утвердить доку-
мент» в СБИСе равнозначно 
подписать его, и многие бух-
галтера могли, не осознавая 

последствий, согласиться с 
предъявляемыми регоперато-
ром к оплате объемами в актах. 
Поэтому совет советом, но ка-
ждая ситуация будет уникаль-
на, и нужно начинать с изуче-
ния документов.

– Если вы не подписали 
договор с НЭО и платите 
по факту, я хочу предупре-
дить, что у нас в типовом до-
говоре прописаны поистине 
конские пени – 1/130 с первого 
дня просрочки, – напоминает 
Захарян. – Вот почему я всех 
прошу внимательно прочитать 
названные выше нормативные 
акты – потому что если вы не 
исполняете танцы с бубном, 
предусмотренные Правилами 
№ 1156, при взыскании с вас 
денежных средств могут вы-
ставить все эти пени, и они бу-
дут кусаться. Поэтому, пожа-
луйста, проверьте и убедитесь, 
что вы правильно соблюдаете 
процедуру. В Правилах № 1156 
все пошагово расписано, кто 
кому согласовывает протоко-
лы разногласий и в какие сро-
ки. И НЭО в судах заявляет в 
том числе об исковой давности 
в соответствии с Правилами 
№ 1156. На что еще хочу обра-
тить внимание. Если сосед го-
ворит, что можно по факту, не 
надо верить соседу, а надо смо-
треть свои документы, потому 
что вы – руководитель юри-
дического лица и несете от-
ветственность за те или иные 
действия, и надо понимать, 
что делает ваш бухгалтер в 

системе электронного доку-
ментооборота. Мой совет был 
первоначально такой: если 
не заключаете договор, всту-
пайте в разногласия, идите в 
суд, но платите аванс, равный 
нормативу, то есть в назначе-
нии платежа четко указываете 
«предоплата», а дальше будете 
разбираться.

Вернемся к тем, кто го-
тов заключить договор с 
регоператором на его ус-

ловиях. Во-первых, у вас 
должна быть обособленная 
индивидуальная контейнер-
ная площадка. Она может 
быть на собственном участке, 
там проще, либо на муници-
пальной территории, но обо-
собленная, то есть только для 
вашего дома – для ваших жи-
лых и нежилых помещений –  
это первый принципиальный 
момент. Второй принципиаль-
ный момент – у вас должен 

В период с 1 января по 30 июня 2022 года 
раздельного сбора по единым правилам в Петербурге 
не было. Получается, что дом имел право и мог 
перейти на раздельный сбор, но региональный 
оператор и правительство не позволяли реализовать 
его, и действующие решения Верховного суда говорят 
нам о том, что дома имели в этот период право 
платить, исходя из количества и объема контейнеров, 
а это значит, есть основания требовать перерасчет. 

Татьяна Гоцуленко 

«Есть смысл требовать перерасчет»
Мы попросили Кирилла Захаряна, юриста Санкт-Петербургской ассоциации собственников жилья и их 
объединений, дать конкретные практические советы для ТСЖ и ЖСК по взаимоотношениям с регоператором.

Кирилл Захарян
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быть организован раздельный 
сбор в соответствии с распо-
ряжением № 371-р. По поводу 
формы организации раздель-
ного накопления вы должны 
обратиться в НЭО, чтобы он вам 
согласовал схему: двухпоточ-
ную либо многофракционную. 
Подробно о том, какие формы 
могут быть, читайте в распо-
ряжении № 371-р. Дальше вам 
понадобится решение общего 
собрания, и если мы говорим 
о том, чтобы максимально бы-
стро перейти на факт без лиш-
них споров, то проводите новое 
собрание с формулировками, 
которые рекомендует НЭО.

– На базе распоряжения № 371 
вроде бы, как мы сейчас видим, 
НЭО уже старается обсуждать 
заключение договоров по фак-
ту, – говорит Кирилл Захарян. –  
Но проблема, причем нереша-
емая, будет у тех домов, где 
контейнерная площадка 
закреплена за нескольки-
ми домами. Тут пока мы ника-
кого согласия не достигли. Хочу 
еще обратить внимание, что те, 
кто перешел на прямые догово-
ры, также имеют право на рас-
чет по факту. Для этого должно 
быть решение общего собра-
ния собственников о расчетах 
по факту и о раздельном нако-
плении. Опять же – если у вас 
индивидуальная контейнерная 
площадка на своей земле либо 
на муниципальной, главное, 
что она обособленная, вы тогда 
вправе обратиться и требовать 
расчета по факту даже при на-
личии прямых договоров у жи-
телей. То есть один из путей, 
который можно начать се-
годня, – это принять реше-
ние о переходе на прямые 
договоры, об организации 
раздельного накопления и 
о расчетах по факту – и все 
это удовольствие отдать НЭО, 
пускай они рассчитываются 
с жителями, собирают плату 
и несут бремя задолженно-
сти. Есть дома, где неплатежи 
составляют 20-30%, поэтому 
рекомендация этим ТСЖ од-
нозначная – переходите на пря-
мые договоры, а если вы хотите 
жителям сократить затраты, 
пожалуйста, тут же решение на 
раздельное накопление и рас-
четы по факту.

Отметим, однако, что прак-
тика еще формируется, и пока 
«Консьержу» неизвестно ни об 
одном случае расчетов по факту 
при прямых договорах, но пере-
говоры по ряду объектов уже 
вовсю ведутся.

Екатерина Макеева 

Перерасчет по временному отсутствию
С 1 марта стал доступен перерасчет платы за вывоз ТКО для всех жителей 
многоквартирных домов, которые временно (более 5 полных календарных дней 
подряд) не пользуются этой услугой по тем или иным причинам (например, в связи 
с отъездом в отпуск). Правительство РФ закрепило порядок поправками в Правила 
предоставления коммунальных услуг. Ранее такая возможность была только в тех 
регионах, где плата взималась с количества проживающих.

Заявление о перерасчете подается при 
прямых договорах – региональному опера-
тору, при расчетах через исполнителя ком-
мунальных услуг – в управляющую компа-
нию, ТСЖ, ЖСК и т. д.

Подать заявление о перерасчете не-
обходимо до отъезда либо не позднее 
чем через 30 дней после возвращения. 
Если подать заявление до начала периода 
временного отсутствия, перерасчет можно 
сделать максимум за 6 месяцев. Если по ис-
течении полугода период временного отсут-
ствия продолжается и человек подал новое 
заявление, перерасчет может быть сделан 
еще за 6 месяцев. Если подать заявление в 
течение 30 дней после возвращения, пере-
расчет осуществляется за весь период вре-
менного отсутствия.

Временное отсутствие в квартире 
необходимо подтвердить, предоста-
вив один или несколько из этих доку-
ментов:

– командировочное удостоверение
– справка из больницы или санатория
– счета из гостиницы, туристическая пу-

тевка, загранпаспорт с отметками о пересе-
чении государственной границы, проезд-
ные билеты

– справка по месту временного пребыва-
ния от учебного заведения с круглосуточ-
ным пребыванием (детский дом, школа- 
интернат и другое)

– справка из администрации садового то-
варищества о том, что человек временно про-
живал на территории земельного участка

– справка о временной регистрации или 
договор об аренде жилья

– справка от охранной организации о том, 
что квартира находилась под наблюдением 
и в ней никто не проживал.

Если к вам как к исполнителю ком-
мунальной услуги обратились жите-
ли за перерасчетом, и вы его сделали, 
то вы вправе получить соответству-
ющий перерасчет от регионального 
оператора.

Для произведения перерасчета регио-
нальным оператором исполнителю ком-
мунальных услуг ______ по договору 
№_____от _____ необходимо будет пре-
доставить следующие документы:

1. Копию/-и заявления/-ий потребите-
ля/-ей о перерасчете.

2. Копии документов, подтверждающих 
продолжительность периода временного 
отсутствия потребителя/-ей по месту посто-
янного жительства.

3. Справка по форме «Форма-9», а также 
по форме «Форма-7» в случае если перерас-
чет производится по коммунальной кварти-
ре.

4. Документы, подтверждающие произ-
ведение перерасчета исполнителем ком-
мунальных услуг (платежный документ, 
выписка/сверка по лицевому счету, иной 
документ, подтверждающий произведение 
перерасчета).

5. Если исполнитель предоставляет ин-
формацию по нескольким перерасчетам, он 
сопровождает заявление таблицей с разне-
сением всех перерасчетов по расчетным пе-
риодам, в которых производился перерас-
чет, с промежуточными итогами по суммам 
перерасчетов.
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Законопроект, подготовлен-
ный постоянной комиссией пе-
тербургского ЗакСа по город-
скому хозяйству и созданию 
комфортной городской среды, 
успешно прошел первое чтение, 
однако вызвал неоднозначные 
оценки у некоторых депутатов  
и журналистов. 

«Консьержъ» обратился за 
разъяснениями положений до-
кумента к Евгению Пургину, 
председателю совета СРО «Ас-
социация управляющих и экс-
плуатационных организаций в 
жилищной сфере».

– Начну с того, что банкрот-
ство юридического лица – это 
нормальный механизм, кото-
рый позволяет убрать с рын-
ка неэффективные компании, 
причиняющие вред себе и сво-
им контрагентам. Бывает пред-
намеренное банкротство –  
это уже уголовное преступле-
ние. 

Снежный ком долгов
Поправки, о которых мы го-

ворим, направлены на то, что-
бы защитить управляющие 
организации и их руководи-
телей от системных ошибок в 
экономике сферы ЖКХ. Дело 
в том, что ЖКХ – очень слож-
ная отрасль экономики, хоть ее 
и реформируют лет тридцать, 
ее так нормально и не настро-
или. Например, мы постоян-
но сталкиваемся с незнанием 
и неготовностью потребителя 
к покупке товара – жилищ-
но-коммунальных услуг. По-
требитель не представляет, 
сколько это стоит, наверное, и 
руководители системы ЖКХ 
страны не представляют, сколь-
ко где что стоит, какая комму-
нальная услуга в каком районе 
или регионе страны сколько 
должна стоить. Существует та-
кое понятие, как социальные 
тарифы, существуют и различ-
ные ограничения, которые не 
позволяют устанавливать цены 
на жилищно-коммунальные 
услуги, соответствующие их 
реальной стоимости. Напри-
мер, нормативные ограничения 
по продаже тепла. Если у вас в 
доме очень большой расход, по-
тери в подвалах и на чердаках, 
то для управляющей органи-
зации есть ограничение – на-
селение не может платить за 
общедомовые нужды больше, 
чем установлено нормативом. 
Как мы помним, эта мера была 
попыткой заставить управля-
ющие организации работать 
над энергоэффективностью, 
чтобы повышать экономию и 
модернизировать систему ото-
пления. С другой стороны, это 
защищало население от огром-
ных платежей. Но в реальности 

Игра вдолгую: дать шанс и время 
расплатиться по долгам
Поправки в закон о банкротстве для УК в ЖКХ

Абсолютное большинство жилкомсервисов и многие частные управляющие компании Санкт-Петербурга 
находятся в состоянии необъявленного банкротства, продолжая работать. Тем временем и механизм 
банкротства физических лиц набирает обороты, в результате задолженность жителей многоквартирных 
домов перед управляющими организациями все больше и больше приобретает черты невозвратной. Как 
предотвратить неумолимо надвигающийся коллапс, придумали депутаты Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга.

«Законопроект прежде всего направлен на то, чтобы защитить 
потребителей от действий недобросовестных управляющих организаций 
и изменить критерии привлечения к банкротству управляющих 
организаций, установив этот критерий пропорционально выручке 
и предоставив достаточный срок для принятия мер на погашение 
сложившейся кредиторской задолженности. Кроме этого, поправки 
нацелены на защиту лиц, контролирующих должника, то есть 
руководителей управляющих организаций и товариществ собственников 
жилья от сложившейся практики привлечения к субсидиарной 
ответственности по критерию несообщения о достижении признаков 
банкротства. Сегодня управляющая организация постоянно находится 
в состоянии удовлетворения критериям банкротства. Законопроект 
позволяет несколько нивелировать системные недоработки действующего 
законодательства, помочь и собственникам, и предпринимателям более-
менее нормально существовать в тех условиях, которые сейчас есть».
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система приводит к кассовым 
разрывам, которые накаплива-
ются, как снежный ком. В свя-
зи с этим и другими фактора-
ми управляющие организации 
накапливают задолженность 
перед контрагентами, которая 
очень быстро превышает пре-
делы, установленные законом 
о банкротстве юридического 
лица. 

Фактически, если взять 
управляющую организацию, 
которая, например, управля-
ет домами на 500 квартир, то 
через два месяца уже может 
образоваться задолженность, 
превышающая критерии бан-
кротства. Посчитаем вместе: 
500 квартир по 5000 рублей 
в месяц квартплаты – это  
2,5 миллиона в месяц. Пред-
ставьте, что у вас есть неплатель-
щики. Если раньше средний 
уровень неплатежей был 5%, то 
сегодня это 15%. Возьмем даже 
10% от 2,5 млн – дебиторская за-
долженность через месяц будет 
250 тысяч, через два месяца –  
500. Эти 500 тысяч – сумма, 
недополученная управляющей 
организацией для того, что-
бы заплатить контрагентам. 
В совокупности у этой управ-
ляющей организации перед 
контрагентами появляется 
кредиторская задолженность, 
которая плавно за два-три ме-
сяца переваливает за критерии 
банкротства, и эту организа-
цию нужно банкротить, либо 
руководитель этой организа-
ции обязан заявить о том, что 
организация находится в пред-
банкротном состоянии.

Таким образом, банкротство –  
это констатация факта того, 
что задолженность органи-
зации превысила уровень в  
300 тысяч рублей, при том что 
на самом деле управляющая 
организация может макси-
мально честно и старательно 
работать. Просто она не может 
в те же два месяца провести су-
дебную работу по этим долж-
никам, тем более взыскать эти 
денежные средства.

Чтобы с этой ситуацией бо-
роться, приходится придумы-
вать какие-то дополнительные 
начисления, принимать какие- 
то меры либо заниматься пере-
крестным финансированием, 
т. е. перебрасывать деньги с од-
ной статьи на другую и таким 
образом гасить эту задолжен-
ность перед наиболее крупны-
ми кредиторами.

Доплатить  
из своего кармана

Если вы зайдете на сайт лю-
бого из монополистов, найде-

те данные о задолженности 
управляющих организаций. 
Например, перед ГУП «ТЭК» 
на сегодняшний день общая 
сумма задолженности 12 млрд, 
и все жилкомсервисы, которые 
подчиняются Жилищному ко-
митету, имеют задолженность 
гораздо больше, чем 300 ты-
сяч. По сути дела, руководи-
тели этих организаций просто 
обязаны сейчас заявить о том, 
что они находятся в предбан-
кротном состоянии. К сожа-
лению, сегодня достаточным 
основанием для привлечения 
к субсидиарной ответственно-
сти руководителя банкротного 
юридического лица является 
не сообщение о предбанкрот-
ном состоянии. То есть если 
руководитель юридического 
лица, у которого задолжен-
ность превышает 300 тысяч, 

понимает, что эти 300 тысяч он 
не уменьшит за два месяца, то 
он обязан заявить о банкрот-
стве, иначе он своим личным 
имуществом будет отвечать пе-
ред кредитором. Сейчас руко-
водители управляющих орга-
низаций на расстрельной, как 
говорят, должности. Кто-то об 
этом знает, кто-то надеется, что 
его администрация прикроет, 
но я могу сказать, что руково-
дитель Жилкомсервиса № 2 
Василеостровского района, по-
павшего под банкротство лет 15 
назад, привлечен к ответствен-
ности, ресурса администрации 
не хватило, чтобы его защи-
тить. В процессе судебного раз-
бирательства к субсидиарной 
ответственности привлекался 
ЖКС № 2 Московского района 
и город – как учредители, но в 
конце концов администрации 

хватило ресурса отбить ЖКС 
№ 2 Московского района и го-
родской бюджет, но директор 
пострадал, крайний все-таки 
нашелся.

Обсуждаемые поправки на-
правлены на то, чтобы система 
ЖКХ не рухнула. Если сейчас 
начать популяризировать ин-
формацию о рисках директоров 
УК платить долги перед РСО из 
своего кармана, то организа-
ции станут переходить в состо-
яние банкротства и прекратят 
оказывать услуги. Возникнет 
коллапс, когда одна организа-
ция в банкротстве, не может 
уже заниматься управлением, 
а другая еще не может. Сегодня 
в городе есть ситуации, когда 
управляющая организация на-
ходится в состоянии банкрот-
ства, и конкурсный управляю-
щий бегает, ищет, кто бы дома 

По статистике Федресурса (fedresurs.ru) за период существования 
процедуры банкротства граждан, с октября 2015 года по сентябрь 
2022 года несостоятельными стали уже 669 258 граждан РФ. 
В случае признания гражданина банкротом после реализации 
имущества оставшаяся непогашенная сумма задолженности 
списывается.  Следовательно, должник освобождается не только 
от банковских кредитов и микрозаймов, но и от задолженности за 
жилищные и коммунальные услуги. Вместе с тем законодательством 
не урегулированы дальнейшие взаимоотношения между 
ресурсоснабжающей организацией и лицом, управляющим 
многоквартирным домом, по поводу оплаты списанной судом 
задолженности граждан. Таким образом, лицо, управляющее 
многоквартирным домом, вынуждено за счет собственных средств 
оплачивать услуги ресурсоснабжающей организации, что увеличивает 
риски банкротства уже самих управляющих многоквартирными домами.

Структура дебиторской задолженности ГУП «ТЭК Санкт-Петербурга» по состоянию на 1 февраля 2023 года
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взял в управление, а желаю-
щих не находится.

Финансовые потолки  
и коридоры

Итак, что предлагают по-
правки. Первое – они вводят 
в законодательство о банкрот-
стве понятие «лицо, управляю-
щее многоквартирным домом». 
Это ЖСК, ЖК, ТСЖ, индиви-
дуальные предприниматели и 
управляющие организации, то 
есть все, кто занимается в том 
или ином виде деятельностью 
по управлению многоквар-
тирными домами. Самое глав-
ное, поправки вводят в закон 
о банкротстве новый раздел –  
о банкротстве лиц, управля-
ющих многоквартирными 
домами. Этот раздел устанав-
ливает критерии отнесения к 
банкротству лиц, управляю-
щих домами. Как мы убеди-
лись, 300 тысяч – слишком 
маленькая сумма для них, она 
слишком быстро накапливает-
ся, поэтому размер кредитор-
ской задолженности, которую 
лицо, попадающее под при-
знаки банкротства, не может 
погасить, предлагается устано-
вить пропорционально выруч-
ке управляющей организации. 
И еще предлагается увеличить 
срок погашения этого долга.

УК есть разные: кто-то управ-
ляет сотнями домов, кто-то 
одним на 30 или 100 квартир, 
выручка за месяц у них будет 
разная, и нельзя всех под одну 
гребенку – для всех 300 тысяч, 
поэтому предлагается устано-
вить нижний предел призна-
ков банкротства 300 тысяч, а 
верхний предел оценивать по 
данным фактической выруч-
ки, полученной за 6 месяцев 
(берется 1/2 от 12 месяцев, что-
бы нивелировать колебания 
выручки в зависимости от се-
зона).

Некоторые специалисты вы-
сказывают критические заме-
чания о том, что эти поправки 
дадут возможность недобро-
совестным управляющим ор-
ганизациям избежать ответ-
ственности. Они забывают, что 
самый распространенный спо-
соб использования денежных 
потоков – это направление их 
мимо расчетного счета управ-
ляющей организации. На-
пример, создается расчетный 
центр, который собирает день-
ги, и на расчетный счет управ-
ляющей организации прак-
тически ничего не поступает, 
все деньги идут от населения 
на расчетный центр, который 
платит со своего расчетного 
счета кредиторам, в том числе 
перечисляет на зарплату бух-

галтера или управляющего 
какие-то небольшие деньги на 
расчетный счет самой управ-
ляющей организации. Эта схе-
ма стала сейчас достаточно 
распространенной, управляю-
щие организации накаплива-
ют долги, кредиторы подают 
в суд, исполнительный лист 
кладут на расчетный счет этой 
управляющей организации, но 

деньги по исполнительному 
листу не списываются, пото-
му что они идут другой доро-
гой. Поэтому этот критерий –  
пропорционально выручке 
по данным бухгалтерской от-
четности – как раз и покажет, 
какие организации большин-
ство денег пропускают через 
свой расчетный счет, а какие 
на свой расчетный счет деньги 

практически не берут. Я счи-
таю, что эти поправки как раз 
наоборот помогут выявить ор-
ганизации, которые не совсем 
честно работают, и гораздо бо-
лее коротким путем пустить на 
банкротство и убрать с рынка.

Время принесет деньги 
В целом этот закон направ-

лен на то, чтобы дать управ-
ляющим организациям время 
подумать, принять какие-то 
меры к наведению порядка, 
к тому, чтобы рассчитаться с 
кредиторами, потому что вто-
рой критерий банкротства – 
это неспособность погасить 
кредиторскую задолженность 
за определенный срок. Сегод-
ня закон устанавливает этот 
срок как два месяца. Понятно, 
что управляющая организа-
ция не в состоянии за два ме-
сяца долги погасить, и пред-
лагается установить период 18 
месяцев – разумный срок для 
того, чтобы принять меры. По 
неплательщикам подать в суд –  
суды у нас длятся полгода, не 
меньше, даже если вы подаете 
заявление на получение судеб-
ного приказа, потом еще при-
ставу надо поработать, найти 
эти деньги и вернуть на счет 
управляющей организации. 
Поэтому двух месяцев для при-
нятия мер недостаточно.

Кроме того, чтобы увели-
чить выручку управляющей 
организации и рассчитаться 
с кредиторами, можно увели-
чивать собираемую плату, но 
просто так с завтрашнего дня 
в квитанциях новые цифры не 
напечатаешь, это незаконно. 
Необходимо пройти процеду-
ру общего собрания, убедить 
граждан, что необходимо по-
вышать плату, если хотите, 
чтобы управляющая органи-
зация или товарищество со-
хранились в вашем доме. На 
это тоже нужно время, как 
минимум – три месяца на под-
готовку и проведение, плюс 
возможно обжалование этого 
собрания со стороны против-
ников – это еще полгода.

Итого год требуется на лю-
бые действия по оптимизации 
экономического положения 
организации и полгода по-
правками дается на то, чтобы 
наладить тенденцию на улуч-
шение ситуации. Я считаю, 
срок 18 месяцев – абсолютно 
объективный. Этот срок спо-
собствует тому, чтобы лицо, 
управляющее многоквартир-
ным домом, оценило обстанов-
ку, успело принять меры и на-
чать погашать кредиторскую 
задолженность, то есть этот 
срок направлен на оздоровле-

Видеоверсию интервью 
смотрите на YouTube-канале 
газеты «Консьержъ»  
youtube.com/c/Консьержъ

Антирейтинг потребителей в зоне теплоснабжения ПАО «ТГК-1»  
по состоянию на 1 января 2023 года
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ние рынка, а два месяца – это 
как раз срок, который просто 
губит жилищно-коммуналь-
ную систему.

Руководство без страха  
и упрека

Еще в поправках предла-
гается не распространять на 
управляющие организации 
действие положений закона о 
банкротстве о субсидиарной 
ответственности лица, контро-
лирующего должника, если 
оно не заявило о банкротстве. 
Сегодня, повторюсь, почти все 
управляющие организации ра-
ботают в состоянии не заявле-
ния о банкротстве, это уже ста-
ло обычаем делового оборота, 
это считается нормально. Ина-
че будет какой-то сумасшед-
ший дом: компания или това-
рищество поработало полгода 
и заявляет о банкротстве, лик-
видируется. Потом новая ор-
ганизация еще 3 месяца пора-
ботала, опять ликвидируется. 
Чтобы этого не происходило, 
и разработаны эти поправки. 
В них говорится о том, что к 
контролирующим должника 
лицам, то есть руководителям, 
учредителям, не должна при-
меняться норма привлечения к 
субсидиарной ответственности 
только по причине незаявле-
ния о банкротном состоянии.

Кроме того, предлагается 
привлекать к субсидиарной 
ответственности контроли-
рующее должника лицо по 
признакам преднамеренного 
банкротства не так, как изло-
жено в законе о банкротстве 
для остальных юридических 
лиц (обязанность доказывания 
в формулировках закона ле-
жит на том лице, которое при-
влекается к субсидиарной от-
ветственности). Предлагается 
в отношении управляющих 
организаций и лиц, управля-
ющих многоквартирными до-
мами, применять примерно то 
же положение, но только с по-
зиции презумпции невиновно-
сти. При любом банкротстве 

конкурсный управляющий 
обязан подавать заявление в 
полицию об исследовании, нет 
ли признаков преднамеренно-
го банкротства, и органы вы-
носят решение. Предлагается 
руководствоваться этим призна- 
ком – если правоохранитель-
ный орган не нашел признаков 
преднамеренного банкротства, 
то это основание не привлекать 
контролирующих лиц к суб-
сидиарной ответственности. 
Такие мотивы должны доказы-
вать специалисты, потому что, 

еще раз повторю, ЖКХ – это 
сложно, и только специалисты, 
обладающие знаниями эконо-
мики с глубоким погружением 
в это дело, могут сказать, есть 
ли признаки преднамеренного 
банкротства. Принимались ли 
меры при доведении до бан-
кротства? Если схема денеж-
ных потоков выстроена мимо 
расчетного счета организации 
и никаких мер не принимает-
ся, не проводятся собрания, не 
взыскиваются долги, уже по-
нятно, что люди просто не хо-
тели этим заниматься. А если 
люди действительно работали 
для улучшения экономическо-
го положения, то это будет вид-
но в процессе расследования.

Всем будет лучше
Может показаться, что этот 

законопроект исключительно 
защищает управляющие ком-
пании, но на самом деле он на-
правлен на защиту потребите-
лей в том числе, если даже не в 
большей степени.

К чему приводят схемы, при 
которых денежные потоки идут 

в обход расчетного счета управ-
ляющей организации? Приве-
ду пример. Управляющая ор-
ганизация допустила огрехи 
в своей работе: упала льдина 
на машину, залило квартиру с 
чердака, – словом, причинен 
ущерб, и очень много случаев, 
когда собственник просужива-
ет этот ущерб, получает испол-
нительный лист, кладет его на 
расчетный счет управляющей 
организации, а деньги не при-
ходят, потому что они идут 
другим потоком. Эти поправки 
позволят, во-первых, пересмо-
треть эту схему, во-вторых, у 
управляющих организаций по-
явится желание гасить такую 
задолженность, потому что тот 
же пострадавший на основании 
критерия по выручке получит 
право подавать на банкротство. 
Все-таки первое желание у лю-
бого предпринимателя – это 
не попадать под банкротство и 
продолжать работать.

Я вообще считаю, что абсо-
лютное большинство пред-
принимателей, которые идут 
в сферу ЖКХ, это честные до-
бросовестные граждане, их 
привлекает стабильная рабо-
та, и они замотивированы же-
ланием что-то сделать – как 
правило, начинают со своего 
дома. Все хотят, чтобы их дома 
были лучше. Понятие недобро-
совестных управляющих орга-
низаций, на мой взгляд, приду-
мали чиновники из-за того, что 
так и не могут построить систе-
му, которая бы удовлетворяла 
потребности наших граждан в 
соотношении цены и качества.

Записала  
Татьяна Гоцуленко

К сожалению, сегодня 
достаточным основанием для 
привлечения к субсидиарной 
ответственности руководителя 
банкротного юридического 
лица является несообщение  
о предбанкротном состоянии.

Банкротство – это констатация 
факта, что задолженность 
организации превысила 300 тысяч 
рублей, при том что на самом 
деле управляющая организация 
может максимально честно и 
старательно работать. 

Татьяна Гоцуленко и Евгений Пургин



12

Консьержъ № 3 (825) от 20 марта 2023 года

Экология

На заседании рассматрива-
лись вопросы приема отходов I 
и II классов опасности от насе-
ления и проекты федеральных 
правовых актов, регулирующих 
эти вопросы. Во встрече приня-
ли участие сенаторы Российской 
Федерации, депутаты Государ-
ственной Думы, представители 
и руководители федеральных 
органов исполнительной вла-
сти, Госкорпорации «Росатом», 
ФГУП «ФЭО», исполнитель-
ных органов государственной 
власти субъектов Российской 
Федерации, объединений пред-
принимателей, научного и эко-
логического сообществ.

Заместитель председателя 
Комитета по природопользова-
нию, охране окружающей среды 
и обеспечению экологической 
безопасности Михаил Стра-
хов представил доклад о си-
стеме сбора опасных отходов от 
жителей в Петербурге: за 2022 
год было принято от населе-
ния 171 тонна опасных отходов, 
в частности, батарейки и акку-
муляторы малогабаритные –  
58,5 тонны (34,2%), лампы 
ртутные – 19,2 тонны (11,2% от 
общей массы отходов).

Развитие системы является 
важным аспектом обеспечения 
экологической безопасности, 
при этом она пользуется поло-

жительным откликом от насе-
ления и является драйвером 
экологического просвещения и 
формирования экологической 
культуры – в первую очередь у 
подрастающего поколения.

За 2022 год количество посе-
тителей экологических пунктов 
приема и экомобилей превыси-
ло 48 тыс. человек.

– Для дальнейшего развития 
системы приема опасных отхо-
дов от населения необходимо 
внесение изменений в фе-
деральные нормативные 
правовые акты, устраняю-

щих правовые пробелы в части 
приема опасных отходов от на-
селения. Комитет поддержива-
ет инициативы ФГУП «ФЭО» 
по централизации приема опас-
ных отходов от населения путем 
создания реестра мест приема 
таких отходов. При этом проект 
правил нуждается в дальней-
шем обсуждении. В частности, 
необходимо предусмотреть, что 
в городах федерального значе-
ния вопросы приема опасных 
отходов от населения должны 
решаться уполномоченными 
исполнительными органами 

государственной власти, а не 
органами местного самоуправ-
ления, как в общем случае, – от-
метил Михаил Страхов.

Кроме того, он рассказал о 
необходимости дальнейшей 
доработки концепции разделе-
ния зон ответственности между 
управляющими компаниями и 
органами местного самоуправ-
ления, включая выработку чет-
ких и понятных критериев та-
кого разделения.

В перспективе развитие си-
стемы приема опасных отходов 
от населения в стране должно 
учитывать все положительные 
практики и наработки, которые 
в том числе есть в Санкт-Петер-
бурге.

Участники заседания рабочей 
группы поблагодарили комитет 
за содержательное выступление 
и конкретные предложения, 
выработанные на основании 
правоприменительной практи-
ки в Санкт-Петербурге.

Обсуждение приема опас-
ных отходов от населения 
планируется продолжить 
в рамках XXII Междуна-
родного форума «Экология 
большого города 2023», ко-
торый будет проходить с 
22 по 24 марта 2023 года в 
Санкт-Петербурге.

По информации КПООС

Опыт Петербурга по созданию системы 
сбора опасных отходов используют в стране
В Москве состоялось заседание рабочей группы по мониторингу создания инфраструктуры для обращения с 
отходами I и II классов опасности и ликвидации наиболее значимых объектов накопленного экологического вреда.

Ф
от

о:
 К

ПО
О

С
Михаил Страхов
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Юридическая консультация

ВОПРОС 
Собственник нежилого 
помещения обязан за 
свой счет производить 
капитальный ремонт 
помещения. Являются ли 
капитальным ремонтом 
ремонт системы 
отопления, замена входной 
двери? Определено ли 
законодательно, что является 
капитальным ремонтом? 
Может ли частичная замена 
системы отопления (замена 
радиатора отопления) 
внутри помещения являться 
капитальным ремонтом?

На вопрос отвечает 
эксперт службы Правового 
консалтинга ГАРАНТ 
кандидат юридических наук 
Гентовт Ольга. Ответ 
прошел контроль качества.

Прежде всего отметим, что од-
нозначный ответ об отнесении 
тех или иных работ к работам 
по капитальному или текуще-
му ремонту здания могут дать 
только специалисты в области 
строительства применительно 
к конкретной ситуации.

В самом общем виде при опре-
делении возможности отнесе-
ния работ к работам по капи-
тальному ремонту прежде всего 
необходимо руководствоваться 
нормами пп. 14.2, 14.3 ст. 1 Градо-
строительного кодекса РФ (далее 
также – ГрК РФ), по текущему 
ремонту – ч. 8 ст. 55.24 ГрК РФ.

Так, согласно пункту 14.2 ста-
тьи 1 ГрК РФ капитальный 
ремонт объектов капитально-
го строительства (за исключе-
нием линейных объектов) опре-
деляется как замена и (или) 
восстановление строительных 
конструкций объектов капи-
тального строительства или 
элементов таких конструкций, 
за исключением несущих стро-
ительных конструкций, замена 
и (или) восстановление систем 
инженерно-технического обе-
спечения и сетей инженер-
но-технического обеспечения 
объектов капитального стро-
ительства или их элементов, а 
также замена отдельных эле-
ментов несущих строительных 
конструкций на аналогичные 
или иные улучшающие пока-
затели таких конструкций эле-
менты и (или) восстановление 
указанных элементов.

Согласно ч. 8 ст. 55.24 ГрК 
РФ техническое обслуживание 
зданий, сооружений, текущий 
ремонт зданий, сооружений 
проводятся в целях обеспече-
ния их надлежащего техниче-
ского состояния. Под надлежа-
щим техническим состоянием 
зданий, сооружений понима-
ются поддержание параметров 
их устойчивости, надежности, 
исправность строительных 
конструкций, систем и сетей 
инженерно-технического обе-
спечения, их элементов в со-
ответствии с требованиями 
технических регламентов, про-
ектной документации. На прак-
тике применяется также опре-
деление, данное в п. 3.12 Свода 
правил СП 255.1325800.2016 
«Здания и сооружения. Пра-
вила эксплуатации. Основные 
положения», утвержденного 
приказом Минстроя России от 
24.08.2016 № 590/пр, в котором 
текущий ремонт определяет-
ся как комплекс мероприятий, 
осуществляемый в плановом 
порядке в период расчетного 
срока службы здания (соору-
жения) в целях восстановления 
исправности или работоспособ-
ности, частичного восстановле-
ния его ресурса, установленной 
нормативными документами 
и технической документацией, 
обеспечивающих их нормаль-
ную эксплуатацию.

Определение текущего и ка-
питального ремонта дано также 
в Ведомственных строительных 
нормах ВСН 58-88 (р) «Положе-
ние об организации и проведе-
нии реконструкции, ремонта 

и технического обслуживания 
зданий, объектов коммуналь-
ного и социально-культурно-
го назначения» (утверждены 
приказом Госкомархитектуры 
при Госстрое СССР от 23 ноября 
1988 г. № 312), согласно кото-
рым капитальный ремонт 
здания проводится с целью 
восстановления его ресурса с 
заменой при необходимости 
конструктивных элементов и 
систем инженерного оборудо-
вания, а также улучшения экс-
плуатационных показателей, 
а текущий ремонт – с целью 
восстановления исправности 
(работоспособности) его кон-
струкций и систем инженерно-
го оборудования, а также под-
держания эксплуатационных 
показателей.

Согласно ВСН 58-88 в пере-
чень основных работ по текуще-
му ремонту зданий и объектов 
(Приложение 7 (рекомендуе-
мое) к ВСН 58-88 (р)) в разделе 
«Оконные и дверные запол-
нения, светопрозрачные 
конструкции» включены:

1. Смена, восстановление от-
дельных элементов, частичная 
замена оконных, дверных ви-
тражных или витринных за-
полнений (деревянных, метал-
лических и др.).

2. Постановка доводчиков, 
пружин, упоров и пр.

3. Смена оконных и дверных 
приборов.

4. Замена разбитых стекол, 
стеклоблоков.

5. Врезка форточек.
В свою очередь, в раздел 

«Центральное отопление» 

включены следующие виды ра-
бот по текущему ремонту:

1. Смена отдельных участков 
трубопроводов, секций отопи-
тельных приборов, запорной и 
регулирующей арматуры.

2. Установка (при необходи-
мости) воздушных кранов.

3. Утепление труб, приборов, 
расширительных баков, ванту-
зов.

4. Перекладка обмуровки кот-
лов, дутьевых каналов, боровов 
дымовых труб (в котельной).

5. Смена отдельных секций 
у чугунных котлов, арматуры, 
контрольно-измерительных 
приборов, колосников.

6. Замена отдельных элек-
тромоторов или насосов малой 
мощности.

7. Восстановление разрушен-
ной тепловой изоляции.

8. Гидравлическое испытание 
и промывка системы.

9. Промывка отопительных 
приборов (по стояку) и в целом 
систем отопления.

10. Регулировка и наладка си-
стем отопления.

Вместе с тем, как было отмече-
но выше, квалификация работ 
в целях решения вопроса о том, 
выполняются ли они в рамках 
капитального или текущего ре-
монта, имеет оценочный харак-
тер. При возникновении спора 
данный вопрос может быть раз-
решен только с привлечением 
специалистов.

В постановлении Девятого 
арбитражного апелляцион-
ного суда от 18 ноября 2022 г.  
№ 09АП-71050/22 по делу  
№ А40-104891/2018 замена ба-
тарей и отопительной систе-
мы была отнесена к текущему 
ремонту, в то время как в по-
становлении Арбитражного 
суда Волго-Вятского округа от  
14 апреля 2015 г. № Ф01-857/15 
по делу № А43-13498/2014 за-
мена стояков и батарей (прово-
димая, однако, наряду с иными 
работами) была рассмотрена 
как капитальный ремонт.

Материал подготовлен на 
основе индивидуальной пись-
менной консультации, оказан-
ной в рамках услуги Правовой 
консалтинг.

ГК «ГАРАНТ  
ИНТЕРНЭШНЛ»

Телефон: (812) 320-21-51
garant.spb.ru

Спросите у юриста
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«ЖКХ России» – единственное 
ежегодное конгрессно-выставоч-
ное мероприятие для специали-
стов жилищно-коммунальной 
сферы и крупнейшее междуна-
родное отраслевое мероприятие в 
России и странах СНГ.

Одной из ключевых тем «ЖКХ 
России – 2023» станет управле-
ние твердыми коммунальны-
ми отходами. Рынок переработки 
коммунальных отходов постепен-
но развивается, наращивается 
инфраструктура и совершенству-
ются методы сбора, переработ-
ки и вторичного использования.  
В рамках мероприятий конгресс-
ной программы эксперты обсудят 
вопросы, касающиеся реализуе-
мых программ реформы отрасли 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами в России, – в 
том числе нюансы изменений в 
законодательстве, тарифном регу-
лировании, модернизации инфра-
структуры.

Отдельное внимание будет 
уделено раздельному сбору, пе-
реработке и вторичному ис-
пользованию отходов. В ходе 
конференции «Особенности об-
ращения с отдельными видами 
отходов» участники поднимут 
тему выстраивания полного 
цикла управления различ-
ными фракциями отходов –  
пластиком, текстильной про-
дукцией, стеклом, макулатурой, 
опасными видами отходов, сточ-

ными водами и т. п. На площадке 
выставки состоится мастер-класс 
«Управление отходами в МКД», 
где эксперты Ассоциации в сфе-
ре экологии и защиты окружаю-
щей среды «РазДельный Сбор» 
подробно расскажут о работе с 
твердыми бытовыми отходами, 
которые образуются в результате 
жизнедеятельности жителей мно-
гоквартирных домов.

Капитальный ремонт как 
важнейшее условие обеспечения 
сохранности многоквартирных 
домов, повышения комфортно-
сти и безопасности проживания 
граждан, – еще одна важная тема 
для обсуждения на выставке. 
Участники рассмотрят проблемы, 
связанные с проведением ремон-
та, охраной труда и культурой 
производства работ, поделятся 
опытом в области финансовых и 
цифровых инструментов плани-
рования, организации и контроля 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов.

Для управляющих компаний на 
площадке «ЖКХ России – 2023» 
будут представлены решения и 
услуги по наиболее актуальным 
темам: финансовые и цифровые 
инструменты планирования, ор-
ганизация и контроль капиталь-
ного ремонта многоквартирных 
домов, досудебное урегулиро-
вание дебиторской задолжен-
ности, лицензирование УК, 
юридические аспекты по вопро-

сам заключения ТСЖ, ЖСК и УК 
договоров с АО «НЭО». 

Ключевыми участниками меро-
приятий конгрессной программы 
Международной выставки «ЖКХ 
России – 2023» выступят пред-
ставители Комитета по тарифам 
Санкт-Петербурга, Комитета по 
природопользованию Санкт-Пе-
тербурга, Комитета по благо-
устройству Санкт-Петербурга, 
Комитета по экологии Госдумы 
РФ, представители профильных 
ассоциаций отрасли обращения 
с отходами, а также компаний, 
участвующих во всем цикле обра-
щения с ТКО. Традиционно в ме-
роприятии активно примут уча-
стие представители ТСЖ, ЖСК и 
управляющих компаний.

Одновременно с выставкой 
«ЖКХ России» в Экспофоруме 
состоится Российский междуна-
родный энергетический форум, 
пройдут Международная выстав-
ка «Сварка/Welding» и Междуна-
родная выставка-конгресс «За-
щита от коррозии». Параллельное 
проведение на одной площадке 
сразу нескольких промышленных 
мероприятий даст возможность 
получить более масштабное пред-
ставление о тенденциях рынка и 
откроет деловому сообществу но-
вые перспективы в развитии биз-
неса.

Подробнее – на 
официальном сайте проекта:  

www.gkh.expoforum.ru.

Приглашаем на выставку «ЖКХ России»
Обращение с отходами, капитальный ремонт, услуги для управляющих компаний – 
флагманские темы XIX Международной выставки «ЖКХ России», которая пройдет в 
Экспофоруме с 18 по 20 апреля.
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